



DELINCUENCIA RECLUTÓ A CERCA DE 30 MIL, ESTIMAN

Caen 87 menores por nexos criminales

En lo que va del sexenio, el Gobierno federal informó la detención de por lo menos 87 **niños** y adolescentes en acciones contra el crimen, la mayoría de ellos en Sinaloa, tierra del *cártel* fundado por Joaquín *El Chapo* Guzmán e Ismael *El Mayo* Zambada. Para especialistas, el reclutamiento de menores, particularmente en ese estado, donde se arrestó a 16 de ellos, implica que se busca sustituir las bajas en las filas de los malhechores, pero también una falla en la atención gubernamental y los programas sociales

HABRÍA 30 MIL EN FILAS DELINCUENCIALES: ONG

**RECLUTADOS POR EL
CRIMEN, VAN 87
MENORES DETENIDOS**

Análisis. Para especialistas, los grupos criminales buscan sustituir las bajas en sus filas, pero también hay fallas en programas sociales

Desde el inicio del sexenio, el Gobierno federal ha registrado la detención de al menos 87 menores de edad durante las acciones contra el narcotráfico y el crimen organizado, la mayoría



de ellos en Sinaloa, tierra del *cárter* fundado por Joaquín *El Chapo* Guzmán e Ismael *El Mayo* Zambada, cuyas facciones actualmente están enfrentadas.

Para especialistas, el reclutamiento de **niños** y adolescentes por el crimen organizado, particularmente en ese estado, donde han sido detenidos 16 en lo que va del sexenio, implica una falla en la atención gubernamental y los programas sociales, pero también a que los delincuentes buscan sustituir las bajas en sus filas.

Organizaciones como Reinserta y la Red por los **Derechos** de la Infancia en México (Redim) han estimado en los últimos años que alrededor de 30 mil menores han sido cooptados por el crimen organizado, sin embargo, señalan la falta de cifras oficiales sobre el tema.

De acuerdo a una revisión a los partes diarios de las acciones realizadas por el Gabinete de Seguridad en lo que va del sexenio de la presidenta Claudia Sheinbaum, el 5 de junio pasado fue el día con más detenciones de **niños** y adolescentes vinculados a la delincuencia organizada, contabilizando 14 de ellas.

Como ejemplo, ese día, en Caborca, Sonora, elementos de la Guardia Nacional, Ejército y Fiscalía Estatal detuvieron a ocho personas, cinco de ellos menores de edad, y confiscaron tres armas largas, una réplica de arma corta, 878 cartuchos y tres chalecos tácticos.

Consultado al respecto, el doctor Fernando Jiménez, especialista en Seguridad, señaló que dicha situación pone en evidencia que el crimen organizado sigue reclutando a elementos desde muy temprana edad.

Incluso, destacó que el hecho de que la mayoría de estos chicos sean detenidos en posesión de armamento y drogas debería preocupar a las autoridades, ya que son actividades "más complejas" que las que hacían, como el *halconaje*.

"Los están entrenando para empezar a realizar cuestiones más complejas a corta edad. O, por el otro, que se están quedando sin personas de una edad mayor que puedan hacer esas actividades, a raíz de las muertes que

conllevan los enfrentamientos, como los que suceden en Sinaloa".

El académico del Colegio de Jalisco destacó que el caso evidencia el nivel de vulnerabilidad de los jóvenes para ser reclutados por el crimen organizado, así como que los programas sociales del Gobierno no están funcionando.

Por su parte, el activista Juan Martín Pérez, de la organización Tejiendo Redes-Infancia, destacó que la cantidad de menores de edad detenidos evidencia que "los grupos criminales están recurriendo a reclutamiento forzado para poder suplir las bajas que están teniendo en estas guerras, como en el caso de esta guerra interna en Sinaloa", en referencia al conflicto entre *Mayos* y *Chapitos*.

CASOS EJEMPLARES

- **El 21 de mayo** pasado, tres menores fueron detenidos en posesión de un arma corta y dosis de metanfetamina en Yecapixtla, Morelos.
- **El mismo día**, dos adolescentes más fueron arrestados en Culliacán, Sinaloa, en posesión de armas largas y equipo táctico.
- **El 14 de abril**, en Baja California Sur, el Ejército detuvo a siete personas, incluyendo un menor de edad, con un arsenal que incluía granadas de mano.
- **En la misma jornada**, en Apatzingán, Michoacán el Ejército detuvo a un menor de edad en motocicleta, asegurando un arma larga, 133 cartuchos y un chaleco táctico.
- **Y en Culliacán**, elementos del Ejército detuvieron a seis personas, entre ellas a dos menores

de edad, en posesión de armas largas, cartuchos y equipo táctico.



La mayoría de los **niños** y adolescentes reclutados renuncian a sus estudios antes de ingresar a la delincuencia organizada.



La **edad** promedio de involucramiento con el crimen es de 12 a 15 años, siendo el grado máximo de escolaridad la primaria.



La **narcocultura** tiene efectos en la ideología de los menores, pues determina ejemplos a seguir y moldea identidad y personalidad.



FALTA LEGISLAR

● Desde 2015, el Comité de Derechos de los Niños de la ONU llamó a México a tipificar expresamente como delito el reclutamiento de menores por el crimen organizado. El activista Juan Martín Pérez, de Tejiendo Redes-Infancia, consideró "inexplicable" que el Estado lleve 14 años negándose a cumplir esta recomendación.



IA